

muy poblada y floreciente, cuando era la cap. de una belicosa república que formó alianza con Hernán Cortés contra los Aztecas. Quedan vestigios de un templo y de una muralla de seis millas de largo. En sus cercanías se cosecha abundantísimo maíz. La prov. de *Tlascalala* tiene 4,200 kil. cuadr. de superf. y 122,000 hab.

Tlopujahua, villa de Méjico, en el Estado de Mechoacan. Real de minas; 2,800 hab. Situada entre serranías y con temperatura fría.

Tlemcen ó Tlemecen, ciudad de la Argelia, en la prov. y á 120 kil S. O. de Oran; 17,000 hab. Cab. de una subdivisión militar y uno de las mayores mercados de la Argelia. Fábr. de albornoces, jaiques, babuchas de marroquí, guarnicionería, pasamanería, tabaco, etc. Ant. cap. de un Estado musulmán. Los Franceses la tomaron en 1835. En otro tiempo *Pomaria*.

Tlepolemo, hijo de Hércules y de Astidamia, pasó á fundar las ciudades de Lindo, Jaliso y Camiros en la isla de Ródas. Murió en el sitio de Troya á manos de Sarpedon.

Tmolo, ant. montaña de Lidia, en el Asia Menor, dominaba á la ciudad del mismo nombre. Esta se llama actualmente *Berki* y aquella *Buzdagh*.

Toaldo (José), físico italiano, nacido en Pianezza, cerca de Vicenza (1719-1798), doctor en teología, sacerdote, catedrático de astronomía, geografía y meteorología de la Universidad de Pádua. En 1767 fundó un observatorio que ha llegado á ser célebre; divulgó el uso del pararrayos, y notó que al cabo de 18 años los fenómenos meteorológicos se reproducen en el mismo orden. Trazó las tablas de tres de estos períodos, dándoles el nombre de *Saros*, cambiado después por los astrónomos en el de *Ciclos Toaldinos*.

Toas, rey del Quersoneso Táurico, ordenó que en el altar de Diana fuesen sacrificados todos los extranjeros que tomasen tierra en sus Estados. Pilades y Orestes fueron salvados por Hílgia, sacerdotisa de la diosa.

Tobar (DON ALONSO MIGUEL DE), pintor español del siglo XVIII, estudió en Sevilla, fué imitador de Murillo y nombrado pintor de cámara por Felipe V. Se cita de él con aprecio: *Nuestra Señora del Carmelo*, sobre un trono, con el Niño Jesús en sus brazos, obra de gran mérito, en la cual la virgen está acompañada por San Francisco y San Antonio.

Tobara, villa de España, en la prov. y á 50 kil. S. E. de Albalate. Lienzos, sargas, comercio de aceites; 9,500 hab.

Tobi ó Scombi, río de Turquía, que nace en los Alpes Helénicos, cerca de Monastir, corre al O. y se vierte en el Adriático después de caminar 165 kil.

Tobias, nombre de dos Judíos, célebres ambos por su piedad, y cuya historia figura en el *Libro de Tobias* del Antiguo Testamento. El padre, llevado á Ninive como cautivo, después de la toma de Samaria por Senaquerib, fué agregado á la casa de Salmasar. Dios le sometió á varias pruebas; siendo pobre logró recuperar sus bienes, pero perdió la vista. En sus últimos días, encargó á su hijo que fuera á reclamar la suma de diez talentos á su deudor Gabelo, habitante de Rages, en la Media. Protegido por el ángel Rafael, bajo la figura de un mancebo, Tobias cumplió felizmente su viaje, se casó en Rages con Sara, hija de Raquel, á quien el ángel Rafael libró del demonio, y á su regreso devolvió la vista á su padre, merced á la hiel de un pez enorme, que había logrado coger ayudado por el ángel.

Tobol, río de la Siberia, nace en los montes Alguidims, corre hacia el N. E. y desagua en el Irtych por Tobolsk, después de hacer un trayecto de 900 kil. Riega los gobiernos de Orenburgo y de Tobolsk, y en su curso recibe las aguas del Tarda, del Tura y del Abuga.

Tobolsk, ciudad de la Siberia, cap. del gobierno de su nombre, en la confl. del Tobol y el Irtych, á los 58° 12' 39" lat. N. y 66° long. E.; 20,000 hab. Arzobispado griego. Plaza principal de comercio de la Siberia; peleterías, almacén de los prt. de la China, venidos por Kiachta. Al N. de Tobolsk están las ruinas de Sibir, ant. cap. de la Siberia. El gobierno de Tobolsk, el mas occidental de la Siberia, tiene 1,378,000 kil. cuadr., y 1,087,000 hab. Suelo llano, regado por el Tobol, el Irtych y el Obi; frío intenso. Minas de oro, plata, cobre y hierro. Caza abundante, por las pieles.

Toboso (El), villa de España, en la prov. y á 100 kil. S. E. de Toledo (en la Mancha); 3,000 hab. Cervantes la ha inmortalizado haciendo nacer en ella á la sin par Dulcinea, señora de los pensamientos del valeroso Don Quijote.

Toca, villa de la Confederación Granadina, en el departamento de Boyacá; 9,500 hab.

Tocantinos, río del Brasil, nace en la sierra de Pirineos, con el nombre de Rio Urubu, corre hacia el N. y se reune al Pará, brazo meridional del Amazonas, después de haber caminado 1,800 kil. Su navegacion es difícil, y sus orillas malsanas están pobladas por Indios feroces. Recibe al Araguaya por la izquierda. Es la via principal de comunicacion entre la prov. de Goyaz y el puerto de Pará.

Tocayma, villa de los Estados Unidos de Colombia (Confederación Granadina), en el Estado de Cundinamarca, cerca de la margen derecha del Magdalena. Aguas termales sulfurosas bastante frecuentadas, clima muy saludable.

Tockenburgo. V. Toggengerburgo.

Tocqueville (HERVÉ LUIS FRANCISCO JOSÉ BUENAVENTURA Clerel, conde de), nacido en Clarox, cerca de Compiègne (1772-1856), de una antigua familia de Normandía, prefecto después de la primera Restauracion hasta 1827. Carlos X le nombró entonces gentilhombre de Cámara y par de Francia. Ha escrito: *De la Carta provincial*, 1829; *Peticion á Ambas Cámaras, relativa á la Señora duquesa de Berri*, 1832; *Historia filosofica del reinado de Luis XV*, 1846; 2 tom. en 8°; *Ojeada sobre el reinado de Luis XVI*, en 8°.

Tocqueville (ALEJO CARLOS ENRIQUE Clerel de), publicista y hombre político, hijo del anterior, nacido en Paris (1805-1859), recorrió la Italia y la Sicilia en 1826, y le nombraron juez auditor del tribunal de Versailles, 1827. Abrazó la revolucion de Julio, y Montalivet le encargó que con su amigo G. de Beaumont fuese á estudiar el sistema carcelario de los Estados Unidos. Regresaron con 8 tom. en fol. de documentos, y en 1832 publicaron: *Del Sistema penitenciario en los Estados Unidos y de su aplicacion en Francia*, libro muy notado, que obtuvo el premio Montyon de la Academia francesa. Renunció á su cargo de juez, á fin de estar mas libre, y trabajó en la composicion de una obra que debia allanzar su reputacion, *De la Democracia en América*; la primera parte salió á luz en 1835, y alcanzó un éxito fabuloso. La Academia le concedió el premio extraordinario de 8,000 francos, 1836; ingresó en la Academia de Ciencias políticas y morales, 1838, y en la francesa en 1841. Electo diputado por el distrito de Valognes, 1839, publicó la segunda parte de su grande obra ya citada, la cual consta de 4 tom. en 8°, y cuya celebridad ha ido siempre en aumento. Desde entonces la vida política parecia haberle absorbido por completo, y hasta 1848 supo distinguirse y hacerse estimar en la Cámara de los diputados. En la Asamblea constituyente, figuró como miembro de la comision de constitucion, declaróse por dos cámaras, apoyó al general Cavaignac, fué vicepresidente de la legislativa, ministro de Negocios extranjeros desde el 2 de junio al 31 de octubre de 1849, y luego tomó parte en la oposicion hecha al presidente de la República. Fué preso el 2 de dic. de 1851, y después de alcanzar su libertad, se retiró á la vida privada. En esta ocasion escribió su última obra, *El Antiguo régimen y la Revolucion*, 1856, en 8°, en la cual demuestra que la revolucion ha sido á la vez preparada y provocada por el estado social que le precediera, y que la nacion estaba sobre todo predispuesta por el antiguo régimen al triunfo de la igualdad. Habia concebido el plan de otra obra mas vasta, el Estado nuevo desde 1789, la Revolucion, sus consecuencias, el Imperio, cuando la muerte vino á cortar una vida tan bien aprovechada. Hanse publicado, en 1860, *Obras y correspondencia inéditas de Tocqueville*.

Tocuyo, río de Venezuela, riega la prov. de Caracás y se echa en el mar de las Antillas, al N. O. del golfo Triste; curso, 350 kil.

Tocuyo, ciudad de Venezuela, en la prov. de Barquisimeto, en un hermoso valle, cerca del río de su nombre, á 56 kil. N. E. de Trujillo. Laneria, curtidors, hilanderías de seda. Comercio de sal, granos, harinas; 10,000 hab.

Todi, ciudad del reino de Italia, á 25 kil. O. de Espoleto, en la prov. de Umbria; 5,000 hab. Obispado. Concilio de 1101. Murallas etruscas.

Todos los Santos (Bahía de), en el Océano Atlántico, sobre la costa de la prov. de Bahía (Brasil). En la orilla del E. se encuentra la ciudad de Bahía.

Todos los Santos (Fiesta de), Gregorio III la instituyó en 731. Celebrase el día 1° de noviembre y en todos los países católicos es una festividad solemne dedicada á orar por los difuntos.

Tepliz, ciudad del imperio austro-húngaro, en el círculo y á 22 kil. N. O. de Leitmeritz (Bohemia); 4,000 hab. Aguas termales y sulfurosas. Un tratado fué firmado allí contra la Francia, entre el Austria, la Prusia y la Rusia, en 1813.

Toesa, antigua medida de longitud, en Francia, subdividida en 6 piés, y equivalente á 1 metro 949 cent.

Teokely (EMERICO, conde de), noble húngaro, nacido en Kæsmark, en el comitat de los Zips (1653-1705), de una ilustre familia, desde 1671 tuvo que fugarse de Polonia, y después de la muerte de su padre, Esteban, llegó á ser primer ministro de Apafy, ban de Transilvania. Púsose á la cabeza de los sublevados de Hungría, 1687, y fué protegido por la Francia, la Turquía y la Polonia: hizo acuñar moneda con el nombre de Luis XIV. El afecto de Teokely por Elena Rakoczy de Zringi, le decidió al cabo á tratar con el emperador; casóse con la princesa en 1682, pero pronto volvió á emprender la lucha, uniéndose á los Turcos, quienes le reconocieron como soberano de Hungría; entonces le abandonaron muchos de sus parciales, pero su mujer, Elena, se resistió heroicamente, durante tres años, en el castillo de Munkas, 1685-88. Teokely continuó peleando en Transilvania y en Hungría; pero se retiró definitivamente á Turquía, donde el sultan le confirió el título de príncipe de Widdin, 1695.

Tofino de San Miguel (VICENTE), astrónomo español, nacido en Cartagena (1740-1806), profesor de la Academia de marina, levantó los mapas de las costas de España, y se estableció en Cádiz, ocupándose particularmente de observaciones astronómicas. Fué socio correspondiente de la Academia de Ciencias de Paris. Se le deben: *Compendio de la geometría elemental y trigonometría rectilínea*, 1771, en 4°; *Observaciones astronómicas hechas en Cádiz*, Madrid, 1776-77, 2 tom. en 4°; *Atlas de las Costas de España*, 1786, en fol., etc., etc.

Toga, traje romano que usaban los ciudadanos. Era una capa blanca, de lana, que se ponía sobre la túnica; suspendíase del hombro izquierdo, un paño descendía por la espalda y el resto envolvía el cuerpo. Los magistrados tenían en la toga un ancho ribete de púrpura; esta era la *Toga pretexta*.

Toggenburgo, valle de Suiza, en el canton de San Galo, atravesado por el Tur; cap. *Lichtensteig*. En 1436, los cantones de Schwytz y de Zurich se disputaron la posesion del Toggenburgo, en una guerra que tomó este mismo nombre. Desde 1706 á 1718, los hab. del valle sostuvieron contra la abadia de San Galo otra guerra cuyo resultado fué el de su independencia.

Togrul I, fundador de la dinastía de los Seldjúcidas, nieto de Seldjuck, célebre por su valor y su piedad, puesto al frente de los Turcos de su tribu, en el Korazan, derrotó al sultan Masud, y fué reconocido como lugarteniente del califa de Bagdad. Destruyó el poder de los Gaznevidas, luego el de los Buidas de Persia, erigió en residencia suya la ciudad de Ispahan, 1051, se tituló Sultan y recibió el nombre de Emir al Omra. Puso gran empeño en restablecer, en provecho propio, el trono vacilante de los Abásidas, y murió en 1063. Alp Arslan, su sobrino, le sucedió en el trono.

Togrul III, último sultan seldjúcida, nacido en 1169, sucedió á su padre, Malek Arslan, 1176, peleó contra el califa de Bagdad, luego contra el usurpador Kizil Arslan, quien le tuvo prisionero. Togrul logró evadirse de la prision, y recobró el poder; pero fué muerto en una lucha que sostuvo contra los Karismios, 1194.

Tohan-Hoa. V. Ke-Hoa.

Toiras (JUAN DE SAINT BONNET, señor de), mariscal de Francia, nacido en San Juan de Gardonnenques, en el Languedoc (1585-1639), de la ant. familia de Caylar, debió su fortuna á su destreza como cazador. Fué paje del príncipe de Condé, después de Enrique IV, teniente de la montería de Luis XIII, capitán de la cetrería de las Tullerías, 1619. En 1620 era capitán de una compañía de guardias, distinguiéndose en

las guerras contra los protestantes; fué gobernador del fuerte Luis, cerca de la Rochela, 1624, de la isla de Ré, del país de Aunis y la isla de Oleron, 1626. Defendióse enérgicamente contra Buckingham en los fuertes de San Martín y de la Prée, y luego concurrió á la toma de la Rochela. Nombrado gobernador de Casal, 1629, hizo una defensa memorable contra los Austriacos y los Españoles de Espinola; y por recompensa recibió el baston de mariscal, 1630. Pero su altivez traía descontento á Richelieu, quien por otra parte no podia estimar á los favoritos del monarca. Toiras fué alejado de la corte para ir á concluir el tratado de Cherasco, y completamente descongraciado y destituido de su empleo en 1633. Pasó al servicio de la Saboya y murió de un mosquetazo delante de Fontanette.

Toiro (Pontado), punta del Brasil, al N. E. de la prov. de Rio Grande del Norte.

Toiros, villa del Brasil, en la prov. de Rio Grande del Norte, sobre el Atlántico. Exportacion de algodones; 2,800 hab.

Toison de Oro, orden de caballería instituida en Brujas, 1429, por el duque de Borgoña Felipe el Bueno, bajo el patronato de San Andrés, en defensa de la fe católica, y realmente en honra y gloria de María de Crumbrugge, querida del duque, cuya rubia cabellera habia dado margen á algunas burlas. El número de los caballeros, de 24 que eran al principio, fué elevado á 50, en 1516. El duque de Borgoña era gran maestre de esta orden, que en breve alcanzó celebridad. Por el emperador Carlos Quinto, los reyes de España heredaron esta preeminencia, y después Felipe V por el tratado de Utrecht quedó en plena posesion de ella; pero los emperadores de Alemania la reclamaron tambien, y desde entonces á su vez han conferido la orden del Toison de oro. La insignia es un cordero de oro, suspendido de un collar del mismo metal, con eslabones en forma de B, y piedras brillantes. — V. REIFFENBERG, *Historia de la orden del Toison de oro*, 1830, en 4°.

Tokat, ciudad de la Turquía de Asia, en la prov. de Rum-ili, á 90 kil. N. O. de Sivas; 50,000 hab. Esta ciudad, situada en uno de los brazos del Yechil-Ermak, es el centro de una fabricacion de alfombras, llamadas de Esmirna, en grande escala. Arzobispado armenio. Ant. *Berisa*.

Tokay, villa del imperio austro-húngaro, en el comitat de Zemplin, y á 38 kil. N. de Ujhely; 5,000 hab. Sus vinos y licores gozan de gran nombradía.

Toland (JUAN), filósofo inglés, nacido en Redcastle, cerca de Londonderry (1670-1722), de padres católicos, se hizo protestante desde su juventud, pasó á Oxford, y en 1696 publicó: *el Cristianismo sin misterios*, libro atrevido, que excitó la indignacion general y se vió condenado á la hoguera por el Parlamento de Dublin. Refugióse en Inglaterra y escribió una *Apologia* de sus opiniones, defendiendo osadamente el partido de los whigs; pero la pobreza le obligó á ponerse á merced de los libreros. La *Anglia libera* le valió algunos regalos de la electora de Hanóver, 1701. En las *Cartas á Serena*, 1704, y en *el Socinianismo tal como es*, 1705, arrojó la máscara, mostrándose *panteista* (la palabra dicen es de su invencion). Pasó al continente, donde en cierto modo desempeñó el papel de espía político, al servicio de Harley. Volvió á morir en Inglaterra, siempre pobre y desgraciado, siempre singular y de una vanidad desmesurada. Los teólogos se han cebado en su memoria. Hay suyas además: *Vida de Milton*, 1698, en 8°; *the Art of restoring*, 1714, en 8°; *Reason for naturalising the Jews in Great Britain and Ireland*, 1714, en 8°; *Nazarenus, ó el Cristianismo judaico, pagano y mahometano*, 1718, en 8°; *Pantheisticon, sive formula celebranda sodalitatís societatis*, 1720, en 8°, etc.; y *Obras postumas*, 1726, 2 tom. en 8°.

Tolbiac, ciudad de la ant. Galia, cerca de Colonia. Victoria de Clodoveo sobre los Alemanos, 496; de Thierry II sobre Teodeberto II, 612. Hoy *Zulpich*.

Toledo (Reino de), fué constituido en España á mitad del siglo V por los Godos, que le reconquistaron de los Romanos, y establecieron allí la corte de su monarquía mista, hereditaria á veces y á veces electiva. Ocupado el país por los Arabes en el siglo VIII, dependió del reino de Córdoba 290 años, y después tuvo tambien sus régulos hasta que Don

Alonso VI de Castilla lo ganó á fines del siglo XI, repoblándolo con diversas gentes, tales como los francos ó extranjeros que habían venido á servir en la guerra de religión contra el islamismo; los muzárabes ó Españoles que habían vivido entre los Sarracenos sin perder su religión, y los Castellanos de Castilla la Vieja que con los precedentes ayudaron á la empresa de la reconquista, y despues se llamaron Castellanos nuevos para distinguirse de la Castilla setentrional. Comprendía este reino la Mancha, la Alcarria y casi todo el territorio que ocupa hoy Castilla la Nueva, desde la cordillera Carpetana hasta la sierra de Alcaraz, y desde la de Cuenca á Estremadura.

Toledo, ant. *Toletum*, ciudad de España, situada sobre una elevada roca, cuyo pié baña el Tajo, cap. que fué del reino de su nombre, y hoy de su provincia en Castilla la Nueva; á 62 kil. S. O. de Madrid; 20,000 hab. Arzobispado, universidad, colegio militar; bellísima catedral gótica. Fábrica de armas blancas. Esta ciudad, en otro tiempo muy importante, fué la capital de los Wisigodos, y en ella se celebraron 17 concilios. Conquistada á los Moros, llegó á ser la capital de Castilla y despues de toda España, por algun tiempo, ántes de Sevilla y de la traslación de la corte á Valladolid, á que se sucedió la fundación de ella en Madrid, por Felipe II, en 1560. Está muy decayda, pero aun guarda tesoros arqueológicos, restos de toda clase de arquitectura, en su magnífica catedral museo, primada de las Españas, sus iglesias, alcázar ó real palacio, conventos, notables ruinas, etc. La iglesia metropolitana posee además una rica biblioteca, donde se encuentran mas de 7,000 códices interesantes, curiosos manuscritos, entre ellos el Talmud, escrito en hojas de palma, un precioso Corán, un devocionario de Carlos Quinto, los misales de San Gregorio, de 983, una traducción única de las comedias de Aristófanes, el ejemplar mas autorizado y correcto de las obras de Plinio el naturalista, etc., etc. Esta ciudad es patria de San Hermenegildo, San Ildefonso, del botánico Jolous Joli, del astrónomo Ali Albucacem, del famoso juriscónsul Diego Covarrubias, de las poetisas Ana y Lucía Sigé, de Rodrigo Cota, autor del siglo XV y de otros muchos hombres célebres. La industria de Toledo, muy importante en otro tiempo, consiste hoy solamente en una fábrica de ornamentos de iglesia, algunos brocados y tejidos de seda y lana, curtidos, cuerdas de guitarra, loza blanca, tintes para seda y batanes de paños, la fábrica de armas blancas ya nombrada, granjería, tráfico de ganados, arriería y algun comercio.

Toledo (Provincia de), una de las centrales de España: confina al N. con las de Avila y Madrid, al E. con la de Cuenca, al S. con la de Ciudad-Real y al O. con la de Cáceres: tiene de superficie 14,468 kil. cuadrados, y mas de 342,000 hab. Se divide en los 12 part. de Escalona, Illescas, Lillo, Madrides, Navahermosa, Ocaña, Orgaz, Puente del Arzobispo, Quintanar de la Orden, Talavera de la Reina, Toledo y Torrijos. La atraviesan y fertilizan el rio Tajo, y sus afluentes el Alberche, el Guadarama, el Pusa, el Tajuña y otros. El terreno es áspero y montuoso con parte de tierras llanas. Estas dan abundantes cosechas de granos y legumbres en la Mancha y la Sagra. La parte montuosa, compuesta de una cordillera de montañas, llamada montes de Toledo, ocupa un espacio de cerca de 200 kil., en los que se crían frondosos bosques, y multitud de plantas medicinales, encontrándose mucha caza mayor y menor, y en la tierra de Talavera hay excelentes pastos, donde se mantiene ganado lanar en gran número, así como cabrio, vacuno y de cerda.

Toledo, ciudad del Estado del Ohio (Estados Unidos), con puerto bueno y seguro sobre el Maumée, cerca de su embocadura en el lago Erié. Vasto comercio de granos, harinas, ganado, carnes saladas, pieles, maderas, etc.; 35,000 hab.

Toledo (Federico de), duque de Alba, de una familia ilustre, se señaló en la guerra contra los Moros de Granada, conquistó la Navarra, 1512, y Carlos Quinto le concedió el Toison de Oro.

Toledo (Pedro de), marqués de Villafranca, hijo del anterior, nacido en Alba de Tormes (1484-1553), acompañó á su padre en la conquista de la Navarra, contribuyó á la represión de los Comuneros, fué virey de Nápoles, donde construyó el *Palazzo Vecchio*, fortificó varias ciudades; como celoso católico ex-

pulsó á los judíos, persiguió á los reformados, instuló la Inquisición, 1547, pero tuvo que suprimirla despues de una insurrección de los Napolitanos. Uno de sus hijos fué el famoso duque de Alba (V. este nombre).

Toledo (Pedro de), de la misma familia de los precedentes, fué condestable de Castilla y combatió gloriosamente contra los Turcos, en 1595; en 1608, figuraba de embajador en Francia. Era el confidente de Felipe III.

Toledo (Juan Bautista), arquitecto del rey Don Felipe II de España. Construyó el Escorial.

Toledo (Francisco de), nacido en Cordeba (1532-1596), de padres pobres, llegó á ser doctor en teología, y enseñó la filosofía desde 1555. Entró en los Jesuitas, fué enviado á Roma, y allí, como predicador de cuatro diferentes papas, alcanzó gran nombradía por su elocuencia. Acompañó al cardenal Commendon en su embajada de Alemania, y, á su vuelta, fué nombrado cardenal, 1593. Entre sus obras se cita muy particularmente: *Summa casuum conscientia*, 1602, en 4º.

Toledo (Juan de), pintor español del siglo XVII, discípulo de Luis Tristan, ha dejado buenas obras en Toledo.

Toledo (El capitán Juan de), pintor español, discípulo del célebre Miguel Angel Cerquozzi en Roma, á donde fué como soldado. De regreso á España, compuso cuadros para iglesia, batallas, marinas, todo con raro talento.

Tolemaida, nombre de varias ciudades fundadas ó ensanchadas por los Tolomeos: 1º En Egipto, una no lejos de Crocodilópolis ó Arsinoe; y otra, de *Hermias* (Tebaida), sobre el Nilo, ant. *Psai*; 2º En Etiopia, una *Epiteras*, en una pequeña península del Mar Rojo, al N. de Berenice Pancrisos; se daba caza á los elefantes; 3º En Cirenáica, un puerto de Barca, sobre el Mediterráneo, al E. de Arsinoe; 4º En PALESTINA, una, llamada ántes Aco y hoy *S. Juan de Acre* (V. esta palabra); 5º En PAMFILIA estaba la 6ª *Tolemaida* en la frontera O. de la Cilicia.

Tolentino, villa del reino de Italia, sobre el Chienti, en la prov. y á 20 kil. S. O. de Macerata (Marcas); 3,000 hab. El papa Pio VI firmó en ella un tratado con el general Bonaparte, 1797; los Austriacos derrotaron aquí á los Napolitanos, el 2 y el 3 de mayo de 1815.

Toletum, ant. nombre de la ciudad de Toledo.

Tolhuís, aldea de los Países Bajos, sobre el Rin, cerca y mas arriba del fuerte de Schenk (Güeldres). Paso del Rin por Luis XIV de Francia, en 1672.

Tolima, uno de los Estados de la Confederación Colombiana (América del Sur), cuya capital es *Purificación*. Toma nombre del volcan de *Tolima* y está regada por el Magdalena.

Tolistoboyos, una de las tres tribus de los Gálatas, cap. *Amorium*.

Tolna, comitat de Hungría, en el círculo de Oedemburgo, limitado al E. por el Danubio, es muy fértil en trigo, vinos, tabaco, cria mucho ganado, y tiene por cap. á *Szexard*. Toma su nombre de la aldea de Tolna (*Altinum*), situada cerca de la derecha del Danubio.

Tolometa, ant. *Tolemaida*, ciudad del Barca, en la Tripolitana, á 110 kil. N. E. de Bengazi, con un puerto. Abundantes ruinas griegas y romanas.

Tolomeo I. Soter (Salvador), ó *Lago* (nombre de su padre), rey de Egipto, nacido en Macedonia, 367 ant. de J. C., fué primero general de Alejandro Magno. A la muerte del conquistador, 323, obtuvo el Egipto, que supo defender contra Perdicas, 320, y durante 14 años contra Antígono. Despojado de la Celesiria y de la Fenicia, 314, perdió la batalla naval de Chipre, 307, y á ejemplo de su rival, tomó el nombre de rey, 306. Ganó el mote de *Soter* al socorrer á los Rodios, 304, y, despues de la batalla de Ipsos, quedó en posesión del Egipto, de la Palestina, de la Celesiria y de la Cirenáica, 301. Excepto algunas hostilidades contra Demetrio Poliorcetes, que perdió á Chipre, 294, y la Fenicia, 286, estuvo en paz y abdicó en su hijo 3º, Tolomeo Filadelfo, 285, muriendo en 283. Fundador de la dinastía de los Lágidas, fué tambien el creador de la prosperidad de Alejandría, en donde inauguró el Museo, la Biblioteca, el Faro y el Serapion, atrajo una colonia judía, etc. Protegió á los literatos, Demetrio de Falerea, Euclides, Estilpon de Megara, Teodoro de Cirene, Diodoto, Filetas de Cos, Zenodoto, etc. El era autor de una *Historia de las guerras de Alejandro*.

Tolomeo II, Filadelfo (que ama á sus hermanos), rey de Egipto, 285-247, nacido en Cos, en 309, hijo del anterior. Su nombre parece venirle de su afecto hacia su hermana Arsinoe, con quien se casó, 278, y no por una ironía á causa de sus violencias contra sus hermanos, á quienes desterró ó mató. Esto lo indica el nombre de Filadelfo dado á las ciudades por él fundadas y el no darle el nombre de Tolemaida, Arsinoe ó Berenice, etc. (V. estos nombres). Principe pacífico, contuvo sin embargo la sublevación de Cirene, combatió á Antígono Gonatás, y se unió á los Romanos. Terminó los establecimientos de Tolomeo I, impulsó el comercio, protegió las letras y las ciencias, y, en 275, mandó hacer la traducción griega de la Biblia. V. SEPTANTE.

Tolomeo III, Evergetes (el bienhechor), rey de Egipto, 247-222 ant. de J. C., hijo del precedente, mereció su sobranombre llevando á Egipto las estatuas de los dioses que en otro tiempo le arrebató Cambises, 241. Este fué el resultado de una expedición que emprendió contra Seleuco II, rey de Siria, para vengar el asesinato de su hermana Berenice, viuda de Antiocho II. Adversario de la Macedonia, prestó su mano contra ella á Arato y despues á Cleómenes, rey de Esparta.

Tolomeo IV, Filopator (amigo de su padre), rey de Egipto, 222-205, hijo del anterior. No puede afirmarse que hubiera envenenado á su padre y, por tanto, que su apodo sea irónico, toda vez que lo usó en sus medallas. Lo mismo puede decirse de su parricidio en su madre Berenice, del fratricidio de su hermano Magas, de los asesinatos de su esposa Arsinoe á instigación de su ministro Sosibio, y del de Cleómenes, rey fugitivo de Esparta. Antiocho el Grande le despojó de la Celesiria y la Fenicia, pero Tolomeo IV las recobró con la victoria de Raña, 216.

Tolomeo V, Epifanes (ilustre), rey de Egipto, 205-181, de edad de 5 años sucedió á su padre Tolomeo IV. Su reinado se vió perturbado por algunos motines y por un ataque de Antiocho el Grande, quien, mediante la intervención de los Romanos, 199, no quería devolver la Celesiria y la Fenicia, sino en calidad de dote de su hija Cleopatra, prometida de Tolomeo V. — La decadencia de los Lágidas, principiada bajo Tolomeo IV, viene á acelerarse en este reinado, no quedando á Tolomeo V otros dominios que los del Egipto, Cirene y Chipre.

Tolomeo VI, Filometor (que ama á su madre), rey de Egipto, 181-146, reinó bajo la tutela de su madre, Cleopatra, hasta 173. Derrotado y hecho prisionero por Antiocho IV, Epifanes, 170, dejó el gobierno á su hermano Tolomeo VII, Evergetes II, con quien compartió el poder así que hubo recobrado su libertad, 166. El Romano Popilio Lenas le salvó de un nuevo ataque de Antiocho IV, 164, y al propio tiempo dió á Evergetes II la Cirenáica como reino particular. Aliado del Sirio Alejandro Bala, despues de Demetrio II, Filometor, batió al primero sobre el Orontes, y pereció de una caída de caballo.

Tolomeo Eupator V. **Tolomeo VII**.

Tolomeo VII, Evergetes II ó Fison (barrigudo), rey de Egipto, 146-117, hermano de Filometor, reclamó la tutela de su sobrino, Tolomeo Eupator, á quien hizo dar muerte, y se casó con su cuñada Cleopatra. Aborrecido por los Alejandrinos, anduvo prófugo durante 4 años, 130-127, en la isla de Chipre. Como discípulo del crítico Aristarco, alcanzó el nombre de *Filólogo*.

Tolomeo VIII, Soter II, ó Latiro (garbanzo, arveja), rey de Egipto, hijo del anterior, reinó 10 años, 117-107, con su madre Cleopatra, quien en seguida le opuso á su hijo Tolomeo IX. Retirado en la isla de Chipre durante 18 años, volvió á reinar de nuevo, 89-81, en Egipto, ó Tébas, sublevada y arruinada por él para siempre.

Tolomeo IX, Alejandro I, rey de Egipto, 107-89, hermano del precedente, á quien reemplazó por las intrigas de su madre, Cleopatra, trató infructuosamente de despojar á su hermano de la isla de Chipre, y por medio del parricidio evitó una conspiración de su madre, 90. Expulsado por la indignación popular, murió en un combate naval al querer apoderarse de Chipre, vacante por la vuelta de Tolomeo VIII al Egipto.

Tolomeo X, Alejandro II, rey de Egipto en 80, hijo del anterior; Mitridates el Grande le hizo prisionero en la isla de Cos y fué á refugiarse al lado de

Sila, de quien obtuvo la corona de Egipto á la muerte de Tolomeo VIII, con cuya hermana, Berenice, contrajo matrimonio. A los 19 dias de la boda la asesinó y él fué víctima de las iras de los Alejandrinos en el gimnasio. Con él terminó la descendencia directa de los Lágidas.

Tolomeo XI, Auletes (flautista), rey de Egipto, 80-2 ant. de J. C., era hijo natural de Tolomeo VIII Latiro. Sus súditos, indignados de que hubiera dejado á los Romanos despojar á su hermano de la isla de Chipre, le destronaron, en 58. Restablecido por Gabinio, prócónsul de Siria, 55, Tolomeo XI mandó matar á su propia hija, Berenice, que había reinado durante su ausencia.

Tolomeo XII, Dionisio (Baco), rey de Egipto, 52-48, hijo del anterior, á la edad de 13 años compartió el trono con su hermana Cleopatra, que contaba 17, y á quien él desposeyó en 49. Despues de la batalla de Farsalia, 48, trató de reconciliarse con César, condenando á muerte á Pompeyo, entonces fugitivo. Pero César á su llegada á Egipto, se mostró tan apasionado por Cleopatra, que Tolomeo le atacó á su llegada; derrotado cerca del Nilo, este sirvió de sepultura al jóven rey, que allí murió ahogado.

Tolomeo XIII, rey de Egipto, 48-44, hermano del anterior, no tenia mas que 12 años cuando César le dió por esposa á Cleopatra, quien le hizo dar muerte en 44.

Tolomeo, Apion (el flaco), rey de Cirene, 117-96 ant. de J. C., hijo ilegítimo de Tolomeo VII, legó su reino á los Romanos; estos no lo ocuparon hasta el año 56.

Tolomeo, rey de Chipre, 80-58, hijo ilegítimo de Tolomeo VIII, se envenenó cuando Catón de Utica vino á apoderarse de su reino en virtud de un plebiscito celebrado á propuesta de Clodio.

Tolomeo, rey de Mauritania, 17-40 despues de J. C., era hijo de Juba II y de Cleopatra, hija del triunviro Antonio y de la célebre Cleopatra. Aliado de los Romanos contra Tacfarinas, 25, durante un viaje que hacia á Roma fué asesinado por Calígula.

Tolomeo, tío materno del precedente, uno de los hijos del triunviro Antonio y de Cleopatra, recibió de su padre la Siria, la Fenicia y la Cilicia, 32 ant. de J. C. Despues de la batalla de Accio, siguió á su hermana Cleopatra, casada con Juba II, rey de la Mauritania.

Tolomeo I, Alorita, rey de Macedonia, 368-364 ant. de J. C., nacido en Pieria, en Alora (de donde le vino el sobrenombre), era hijo natural de Amintas IV, quien le dió por esposa á Eurione, hija legítima suya. Despues de haber conspirado contra Amintas IV y su sucesor, Alejandro, en 307, Pelópidas le encargó la tutela de los hermanos de este último, Perdicas III y Filipo II. Se le supone asesinado por Perdicas III á quien había usurpado el trono.

Tolomeo II, Cerauno (el rayo), rey de Macedonia, 280 ant. de J. C., hijo mayor de Tolomeo I Soter, rey de Egipto. Despues del advenimiento de Tolomeo II Filadelfo, su hermano, él se refugió en Tracia, al lado de Lisímaco, despues en Siria, cerca de Seleuco I Nicator, á quien asesinó en 280. Reconocido como rey de Macedonia y de Tracia por Antiocho I Soter y por Pirro, derrotó tambien á su rival, á Antígono de Goni, pero sucumbió á los golpes de los Galos que con Belgio invadieron la Macedonia.

Tolomeo (Claudio), astrónomo y geógrafo de la primera mitad del siglo II despues de J. C., en 139 hacia observaciones en Alejandría; este es el único detalle positivo y conocido de su vida. — Su obra principal, *Composicion matemática*, en 13 lib., todavía lleva el nombre de *Almagesto* (muy grande), que los Arabes le dieron. Expone el sistema en el cual la tierra es el centro del movimiento planetario, como se creía anteriormente á la existencia de Tolomeo. No obstante de encerrar graves errores, el *Almagesto* da preciosas indicaciones de que la ciencia moderna ha sacado partido. Fué impreso y publicado en francés por Halma, 1813-16, 2 tom. en 4º. Se relacionan con este trabajo mas ó menos directamente los siguientes: *Hipótesis*, extractadas del *Almagesto*; *Apariciones de las ljas*, especie de calendario; *Tratado de armonia ó de música*; *Tetrabilion*, verdadero tratado de astrología, en 4 lib.; *Frutos*, colección de aforismos (*Centiloquium*), *Cánon de los reinos*, tabla cronológica de los reyes asirios, medos, persas, griegos y romanos, desde Nabonasar; *Del Planisferio* y *Analema*, trataditos matemáticos cuya

traducción latina existe. La *Geografía* de Tolomeo en 8 lib., con frecuencia no es mas que una enumeración de nombres de lugares seguidos de su long. y lat.; escasean los detalles topográficos. La mejor edición es la de Nobbe (Leipzig, 1843-45, 13 tom. en 18°, con índice). Por último, se citan de Tolomeo una obra filosófica: *del Criterio y de la facultad rectora*, y un tratado de *Optica*, todavía inédito.

Tolon, *Toulon* en francés, *Telonis portus*, ciudad y puerto de Francia, cab. de distr. del depart. del Var, á 80 kil. S. O. de Draguignan, á 930 S. E. de París por el ferrocarril de Lyon, en el seno de una doble rada y al pié del monte Faron, á los 43° 7' 20" lat. N. y 3° 35' 22" long. E.; 70,500 hab. Principal arsenal y el primer puerto de Francia en el Mediterráneo, asiento de una prefectura marítima. Presidio para los criminales, del cual son enviados á la Guyana. Tolon es una gran plaza fuerte bien defendida de la parte del mar por 5 fuertes, al O.: Cruz de las Señales, San Elmo, Balaguier, Napoleón y la Eguillette (Agujeta); 5 fuertes del lado del E.: la Gran Torre, San Luis, la Malgue, el Cabo Brun y Santa Margarita. Por la parte de tierra la defienden 7 fuertes: Santa Catalina, Lartigue, Faron, San Antonio Mayor y Menor, San Andrés y las Pomets. Estas fortalezas dominan todas las avenidas, estando además la ciudad cercada de murallas. La rada mayor ó rada externa de Tolon, se abre hacia el S. E. entre las penínsulas de Cepet y de Giens; la menor, ó rada interna, se abre al fondo de la otra por un paso ó estrecho defendido por el fuerte de la Eguillette y las baterías del Maurillon. La importancia de esta ciudad data de Luis XIV, que mandó construir los magníficos edificios del arsenal. El príncipe Eugenio la sitió infructuosamente en 1707. En 1793 los realistas entregaron Tolon á los Ingleses, que fueron expulsados de allí el mismo año, después de haber incendiado los navíos de la armada. En 1798, Bonaparte se embarcó en este puerto para pasar al Egipto. El emperador Napoleón III ha hecho vaciar las dársenas de Castigneaupara la marina de vapor y también doblar el recinto de las fortificaciones de la ciudad. Es patria del almirante Truguet.

Tolosa, villa de España, cap. que ha sido de la prov. de Guipúzcoa hasta 1854, situada en un estrecho valle, sobre los riachuelos Oria y Arajes, y entre los montes Ernio y Loazu, á 15 kil. de la costa y 20 de San Sebastian, capital actual. Su fundación es antiquísima y conserva antigüedades romanas y edificios al parecer de los Templarios. Está regularmente construida, con calles rectas y empedradas, anchas plazas y buenos edificios, entre los que descuella la casa concejil, la iglesia de Santa María, el almacén y oficinas de armas blancas, la casa de Misericordia, etc. Pobl. 8,400 hab. — La industria consiste en fábricas de paños, de papel, quincalla, armas blancas y de fuego, curtidos, sombreros, martinetes, ferrierías, alfarerías; granjería de ganados, etc.

Tolosa, en francés *Toulouse*, cap. del depart. del Alto Garona, sobre el Garona, entre el canal lateral al río de este nombre y el canal del Mediodía, á 700 kil. S. de París, y 43° 36' 33" lat. N. y 0° 53' long. O.; 131,642 hab. Arzobispado, tribunal superior, cuartel general de la 17ª región militar, sitio de Academia universitaria, facultades de derecho, de teología, de letras y de ciencias, escuelas de veterinaria, de música y de bellas artes. Arsenal de artillería, fundición de cañones, fabricación de pólvora y refinado de salitre, observatorio, manufactura de tabacos, numerosas sociedades científicas y literarias, entre las cuales la mas célebre es la Academia de los Juegos Florales; biblioteca, museos de pintura y de antigüedades. Sus principales monumentos son: el Capitolio (casa de ayuntamiento), la catedral y la iglesia de San Cernin. Las industrias de Tolosa son la minotería, las pastas alimenticias, curtidos, mantas de lana y de algodón, la carrocería, las máquinas, el cobre laminado y la marmolería. Es un gran depósito comercial que provee á toda la región del S. O. de los productos de las grandes ciudades industriales del N. y del E., París, Rouen, Sedan, Elbeuf, San Estéban, Mulhouse y Lyon. Situada en frente de la cadena central de los Pirineos, es también el centro principal del comercio franco-español. Los objetos de este comercio son el trigo, el maíz, las harinas, los vinos y los hierros. Tolosa es una ant. ciudad, cap. de los Volscos Tectósagos, vióse saqueada por el con-

sul Cepion. Fué la cap. del reino de los Wisigodos en el siglo V, del ducado de Aquitania en el VII y el VIII, del condado de Tolosa desde el IX al XIII. Padeció mucho en la guerra de los Albigenes y fué tomada por Simon de Monforte en 1213. El 10 de abril de 1814 cerca de ella se libró una batalla, en la que el mariscal Soult, con 30,000 hombres, sostuvo el ataque del ejército hispano-ingles mandado por Wellington. Patria de Cujas y de Pablo Riquet.

Tolosa (Condado de), creado por Carlomagno, en el siglo X, llegó á ser uno de los grandes feudos de la corona. Componíase del Tolosano, del Agenois, el Quercy, el Rouergue, el Albigeois, el marquesado de Provenza ó condado Venesino, el Vivarés, el Gevaudan, el marquesado de Anduze, los condados de Nimes, San Gil, Lodeve, el vizcondado de Beziers, los condados de Carcasona, de Lauragués, de Razés y el vizcondado de Sault. El tratado de Meaux cedió la parte del E. á San Luis, 1229. La muerte de Alfonso de Poitiers, esposo de Juana, hija de Raimundo VII, 1271, hizo que el resto pasara al dominio de la corona. Los últimos y mas celebrados de sus condes fueron:

Raimundo IV.	1088-1105
Beltran.	1105-1112
Alfonso Jourdain.	1112-1148
Raimundo V.	1148-1194
Raimundo VI.	1194-1222
Raimundo VII.	1222-1249
Juana y Alfonso.	1249-1271

Tolosa (Luis Antonio de Borbon, conde de), hijo legítimo de Luis XIV y de Mma. de Montespan, nacido en Versailles (1678-1737), fué grande almirante de Francia, 1683, coronel, 1684, gobernador general de Guyena, 1689, y luego de la Bretaña 1695. En 1691, cuando solo contaba 13 años, dió pruebas de valor en los sitios de Mons y de Namur, fué nombrado mariscal de campo, 1696, y teniente general el siguiente año. A la cabeza de una escuadra, hizo reconocer á Felipe V en Mesina y Palermo, 1702; fué vencedor del almirante Rooke, en la batalla de Málaga, 1704, y recibió el Toison de oro; bloqueó inútilmente á Barcelona en 1706. El mal de piedra le obligó á abandonar el servicio. Elevado al rango de príncipe de la sangre por Luis XIV, con su hermano el duque del Maine, permaneció alejado de las facciones, sin ambición, querido y estimado de todo el mundo, hasta del duque de Saint-Simon. En 1723 se casó con María Sofia Victoria de Noailles, viuda del marqués de Gondrin. Habitaron generalmente en Rambouillet, legando el ejemplo de sus virtudes á su hijo el duque de Penthièvre.

Tolosa (Navas de). V. NAVAS.

Tolosatos, pueblo de la Narbonense Iª (Galia), en la confederación de los Volscos Tectósagos, cuya cap. era Tolosa de Francia.

Tolox, villa de España, en la prov. de Málaga, part. de Coin; 2,000 hab. Está situada á la falda de la sierra de la Nieve ó de Tolox, es de ant. fundación, conservando inscripciones y antigüedades romanas, y su nombre es de origen arábigo. Industria agrícola: vinos, pasas, almendras, naranjas y frutas exquisitas de todas clases.

Tolstoi (Pedro Andrés, conde de), diplomático ruso (1645-1729), de una familia originaria de Alemania, sirvió en los nuevos regimientos formados por Pedro el Grande, fué embajador en Constantinopla, 1702, y encerrado por el sultan en el castillo de las Siete Torres, desde 1710, á 1714. El czar le llevó consigo á Holanda y Francia, 1715; después le encargó de conducir á Rusia á su hijo Alejo. Pedro le recompensó dándole las mas altas distinciones, é hizo que le siguiera en su campaña contra la Persia, 1722. Cursó en su preponderancia con Catalina I, pero Pedro II le confinó al monasterio de Solovetz, donde terminó su vida.

Toltecas, ant. pueblo de la América, que, conforme á vagas tradiciones, procedía del Asia oriental. Se establecieron los Toltecas en Méjico, hacia mediados del siglo VII y su dominación fué interrumpida por la de los Aztecas, en el siglo XVI. Su capital era Tula.

Toltan, río de Chile, que tiene 200 kil. de curso. Nace del lago Mallalaquén, corre hacia el O., y desemboca en el Pacífico, presentando ántes una anchura de mas de 500 metros y con fondo que le hace navegable. Sus márgenes son feraces, abundantes en made-

ras, ricas en carbon de piedra, y las habitan indios independientes.

Tolú, ciudad de la Confederación Granadina, en la prov. y á 130 kil. S. de Cartagena, con un puerto sobre el mar de las Antillas; 4,000 hab. Una especie de árboles resinosos de sus cercanías producen el llamado *bálsamo de Tolú*.

Toluca, cap. de la prov. de Méjico (República mejicana), á 40 kil. S. O. de Méjico; 12,000 hab. El *Nevado de Toluca*, que está allí cerca, tiene 4,750 met. de altura.

Tolumnio, rey de los Veyos, sostuvo la revolución de Fidenas contra Roma, hácia 438 ant. de J. C., y fué muerto por Cornelio Coso.

Tolly. V. BARCLAY DE TOLLY.

Tom, río de la Siberia, tributario del Obi, al N. de Tomsk, despues de recorrer 480 kil. del S. E. al N. O.

Tomán, moneda de oro en Persia, cuyo valor es de 11 francos 14 cént.

Tomás (SANTO), apóstol, llamado también *Didimo* (jemele), nacido en Galilea, era un simple pescador, que siguió á Jesucristo y le mostró una gran fidelidad. Sabida es su incredulidad respecto á la resurrección de su maestro, siéndole necesario haber tocado las divinas llagas para persuadirse de la verdad. Segun una antigua tradición, predicó el Evangelio á los Partos, y si hemos de creer á los Portugueses, hasta en la India, en Ceilan y en Sumatra, y sufrió el martirio en Meliapur, sobre la costa de Coromandel. Su cuerpo fué trasladado á Edesa. Los latinos le honran el 21 de diciembre y los Griegos el 21 de agosto. Los *Actos* y el *Evangelio* de santo Tomás, declarados apócrifos, han sido publicados en Leipzig, 1823, en 8º.

Tomás de Aquino (SANTO), llamado *el Angel de la escuela* ó *el Doctor angélico*, nacido en Roca Seca, cerca de Aquino (1225-1274), de la noble familia de los condes de Aquino, era nieto de la hermana de Federico Barbaroja. Empezó sus estudios en los benedictinos del Monte Casino, y los siguió en la Universidad de Nápoles. No obstante los esfuerzos de su familia por desviarle de su idea, entró en la orden de Santo Domingo, 1243, estudió en París y luego en Colonia. En esta última ciudad tuvo por maestro á Alberto el Grande. Era de carácter melancólico y sus camaradas le apellidaban *el buey gordo y mudo de Sicilia*. En 1245, acompañó á Alberto á París; volvieron á Colonia en 1248, y Tomás principió la enseñanza bajo su dirección. Bachiller ya, ocupó una cátedra de teología en París, 1253. En la contienda de la Universidad contra las órdenes mendicantes, Tomás combatió á Guillermo de Saint-Amour, con Alberto y Buenaventura; llevó á Roma é hizo condenar el libro de *los Peligros de los últimos tiempos y el Evangelio eterno*. A su vuelta, fué recibido doctor, 1257; abrió una escuela en el colegio de la calle de Saint-Jacques; su fama se extendió por toda la Europa; escribió contra los Moros de España la *Suma contra los Gentiles*, y fué consejero de San Luis. Llamado por Urbano IV á Italia, enseñó la teología en Roma, en Orbieto, en Viterbo y en Perugia; redactó un tratado *Contra los errores de los Griegos*; rehusó el arzobispado de Nápoles, y dió principio á la *Suma teológica*. Volvió á París en 1269, pasó á Nápoles y murió al dirigirse al concilio de Lyon. Juan XXII le canonizó en 1323; Pio V le declaró doctor de la Iglesia, en 1567. Su día festivo es el 18 de julio. Santo Tomás ha sido indudablemente uno de los mayores teólogos y filósofos de la Edad media; su sistema es uno de los monumentos mas notables del entendimiento humano, sea en sí mismo ó bien considerado por la influencia que ejerció, especialmente hasta el renacimiento del siglo XVI.

Ardua tarea sería la de analizar en reducidos límites la grandiosa concepción que entrañan todas las cuestiones de que se ocupan la filosofía y la teología. Santo Tomás ha desarrollado las doctrinas de Alberto el Grande, prestándoles mayor pureza y precisión. La *Suma de la fe católica contra los Gentiles* es la defensa y la exposición de la doctrina católica; establece la necesidad de una creencia, manifiesta en la razón motivos para creer en la revelación; se afana en probar que la razón y la fe no están en oposición sino ántes bien que se armonizan. Después pasa á considerar á Dios en sí mismo, Dios con relación á sus criaturas, las criaturas con relación á Dios, por

último, la doctrina católica. La *Suma teológica*, que los Padres del concilio de Trento colocaron al fado de los libros santos, se divide en tres partes: la primera trata de todos los seres y principalmente de Dios; la segunda presenta una teoría teológica de las facultades del hombre, y en la tercera se ocupa de Jesucristo, de la redención, de los Sacramentos. Sus demás escritos teológicos son: *In omnes epistolas divi Pauli expositio*; *Catena aurea*, comentario de los Evangelios por un encadenamiento de pasajes tomados de los Santos Padres; *Contra errores Graecorum*; *Comentarios sobre el libro de Job*, sobre *Isaiás y Jeremías*, sobre *los Salmos*; *Questiones disputatæ*, etc. Sus obras especialmente filosóficas son: *In IV Sententiarum P. Lombardi libros*; *Comentarios* (en latín) *sobre los Segundos analíticos*, *la Metafísica*, *la Física*, *la Interpretación*, *el Tratado del alma*, *los Parva naturalia*, *la Política*, *la Etica*, *los Meteoros*, etc., de Aristóteles; una disertación, *De Ente et Essentia*, tratados sobre la *Naturaleza de la materia*, *el Principio de invinación*, *el Intelecto y lo Inteligible*, etc. Los escritos de Santo Tomás han sido publicados á menudo, ya reunidos, ya separadamente. Las mejores ediciones de las *Obras completas* son: las de Roma, 1570-71, 18 tom. en fol.; de Venecia, 1593-94, 18 tom. en fol.; de Amberés, 1614, 19 tom. en fol.; de París, 1638-41, 23 tom. en fol.; de Venecia, 1745-60, 20 tom. en fol., y 1765-88, 28 tom. en 4º; de Roma 1858, 24 tom. en 4º mayor; etc. La *Suma* ha sido traducida al francés por el abate Ecalle, 1854, 3 tom. en 8º; por el abate Drioux, 1852-57, 7 tom. en 8º; por Lachat, 1856; varios *Opúsculos* han sido traducidos por los abates Verdine, Banel y Fournet, 1856. — V. la *Filosofía de Santo Tomás* por Jourdain, 1856.

Tomás de Cantimpré, escritor belga, nacido en San Pedro, cerca de Brusélas (1201-1263), de una familia noble del Brabante, estudió en Lieja y en 1217 llegó á ser canónigo regular de la orden de San Agustín, en la abadía de Cantimpré, cerca de Cambrai. En 1232 entró en los Predicadores de Lovaina; estudió en Colonia con Alberto el Grande, luego en París, y en fin profesó en Lovaina. Escribió varias vidas de Santos, que figuran en la colección de los Bollandistas; *Bonum universale de apibus*, Douai, 1597, en 8º, libro de moral, traducido al francés con el título de *El bien universal ó las Abejas místicas*, Brusélas, 1650, en 4º.

Tomás A-Kempis. V. KEMPIS.

Tomás de Cantorbery (SANTO). V. BECKET.

Tomás Magister ó **Teódulo**, monje griego del siglo XIV, autor de una colección de *Elegancias átticas*, publicada en Roma, 1517, en Halle, por Ritschl, 1832, en Leipzig, por Jacobitz, 1833.

Tomás de Villanueva (SANTO), nacido en Fuenlana, prov. de Leon (España), hácia 1437, muerto en 1553, profesor de las universidades de Alcalá y de Salamanca, de la orden de Agustinos, arzobispo de Valencia, célebre como predicador y director de conciencias y también por su ardiente caridad. Fué canonizado en 1658 por Alejandro VII. Se le conmemora el 18 de setiembre.

Tomás (Pedro), señor du Fossé. V. FOSSÉ.

Tomás (Don José de), escultor español, nacido en Córdoba (1790-1848), discípulo del célebre Ginés, fué académico de mérito en 1828, y director de la Academia de San Fernando en 1830. En 1844 fué nombrado escultor de cámara. Entre sus muchas y notables obras, debemos citar: la restauración completa del Museo de escultura de Madrid, donde se admirá el bajo relieve de su fachada; el del Colegio de San Carlos; las estatuas de las fuentes de Vista Alegre: los Delfines y Sirenas de la Red de San Luis y del paseo de Isabel II; y numerosas estatuas que se conservan en los museos y palacios de Madrid.

Tomás (SANTO), una de las Antillas, perteneciente al reino de Danemark, en el grupo de las Virgenes; Tiene 70 kil. cuadr. y 14,000 hab. Terreno montañoso y fértil; cultivo de la caña de azúcar. Cap. *Santo Tomás*, con 4,000 hab. Su puerto franco es excelente; depósito de comercio entre Europa, las Antillas y la América equinoccial, punto de escala de los paquebotés trasatlánticos.

Tomás (SANTO), ciudad de la República de Guatemala, puerto en el seno del golfo de Honduras, vasto y seguro, y uno de los mejores de la América; una colonia belga está establecida en ella. Un ferrocarril

ha sido proyectado desde Santo Tomás hasta la costa del Pacífico.

Tomás (Santo) ó Santo Tomé, isla portuguesa del golfo de Guinea, á 180 kil. N. O. del cabo Lopez; 12,000 hab. Cap. *Santo Tomás*, obispado. Suelo montuoso, cultivo de cacao y café. Descubierta por Vasconcellos en 1471, el día de Santo Tomás.

Tomazow, ciudad de Rusia, en el ant. reino de Polonia, al S. O. de Varsovia, sobre el Pilica; 7,000 hab. Paños, tejidos de lana. Fundada en 1822, en los dominios del conde Ant. de Ostrowski. Tomada y vuelta á tomar en la guerra de 1863.

Tombara. V. IRLANDA (NUEVA).

Tombeckee, río de los Estados Unidos, que riega los del Misipi y Alabama, desaguando en el río de este último nombre. Curso, 660 kil. del N. al S.

Tombero, volcán de la isla de Sumbava, cuya erupción de 1816 destruyó la población que llevaba su nombre.

Tombuctú, ciudad del Sudan occidental, cerca del Níger, á los 18° 3' 45" lat. N. y 4° 5' 10" long. O.; de 13,000 á 15,000 habit., compuestos de Fulbes, Hausas esclavos, Arabes y Tuaregos. Almacén comercial de Ghat y de Marruecos. De este último punto recibe los géneros de Inglaterra. Las caravanas de Tombuctú trasportan oro, sal, gomas, camisas bordadas en seda y trajes de algodón fabricados en Kano. En Tombuctú hay fábricas de sacos y maletas de cuero, sortijas y otras alhajas de oro. Esta ciudad ha tenido mucha mayor importancia, hace tres siglos. *Kabra ó Cabra* le sirve de puerto sobre el Níger.

Tombridge, ciudad de Inglaterra, á 23 kil. S. O. de Maidstone (Kent), sobre el Medway; 13,000 hab. Fabricación de pólvora; comercio de ganados, y hay aguas ferruginosas.

Tomé (Santo). V. TOMÁS (SANTO).

Tomé (Narciso), pintor, escultor y arquitecto español, que figuró como excelente maestro en el siglo XVIII. Hay obras de él en las catedrales de Toledo y de León.

Tomé Gavilan (Don Simón), escultor y arquitecto español, que vivía en Salamanca hacia 1730. Hállanse trabajos suyos notables en Villacastín y otros puntos de Castilla la Vieja.

Tomelloso, villa de España, en la prov. y á 65 kil. N. E. de Ciudad Real; 4,800 hab. Cereales, vinos; quesos estimados.

Tomes, Tomi, ciudad de la Mesia, al S. del Danubio y sobre el Ponto Euxino. Ovidio fué desterrado á ella por Augusto; tal vez era el puertecillo de *Tomisvar*. Tomes llegó á ser después la cap. de la Escitia menor.

Tomioño, villa de España, en la prov. de Pontevedra, sobre la derecha del Miño. Comercio de ganados.

Tomiris, reina de los Masagetas, tuvo que luchar contra Ciro, quien, según Herodoto, fué apresado y ajusticiado por orden de esta reina, que deseaba vengar la muerte de su hijo. V. Ciro.

Tomisvar, en turco, *Eski-Pargana*, ciudad del vilayeto y á 125 kil. S. E. de Silistria (Turquía). Puerto pequeño sobre el mar Negro. V. TOMES.

Tommasi (Juan de), último gran maestro de Malta, nacido en Crotona (1731-1805), sirvió diversos empleos de importancia en la orden á la cual pertenecía. Cuando el emperador renunció al magisterio, el papa nombró á Tommasi, 1803. Este se hizo reconocer por los caballeros en Mesina, se estableció en Catania, y allí murió.

Tomsk, ciudad de la Siberia, sobre el Tom, cap. del gobierno de su nombre, á los 56° 1/2 lat. N. y 83° long. E.; 41,000 hab. Tenerías de consideración. El gobierno de Tomsk, al E. del de Tobolsk, tiene 748,819 kil. cuadr. y 838,000 hab. Minas de oro, de plomo argentífero, de cobre y de zinc; inmensos bosques.

Tonal (Alpes del), ramificación de los Alpes Réticos, que separa los Grisones del Tirol, luego al Tirol de la Lombardia; en ellos el Tnesero se alza á 3,617 m. Divídese en Alpes de la Valtelina al O. y del Tonal al S. E. Estos dividen las cuencas del Po y del Adigio y forman el macizo del Tonal (3,345 m.), elevando una valla de ventisqueros al S. O. del Tirol y prolongándose por los montes del Chiese al S. O. y del Baldo al S. E. Macdonald no pudo franquear este paso en 1800.

Tondella, villa de Portugal, en la prov. de Beira; 2,500 hab.

Tondu. V. LEBRUN (PEDRO ENRIQUE).

Tone (Teobaldo Wolf), patriota irlandés, nacido en Dublin (1763-1798), aunque hijo de protestantes, se unió á la causa de sus compatriotas, fué uno de los fundadores de la liga de los *Irlandeses Unidos*, y se comprometió en una conspiración, cuyo fin era el levantamiento de toda la Irlanda; tuvo que emigrar á los Estados Unidos con su familia, en 1795. Pronto regresó á Francia é hizo que el Directorio se decidiera á enviar una expedición hacia su patria, fué ayudante del general Hoche, y luego en 1798, acompañó al general Hardy; cayendo en poder de los Ingleses, vióse condenado á la horca y él se degolló con una navaja de bolsillo.

Tonelada (Derecho de), derechos percibidos en Inglaterra, el 1° sobre los vinos importados, el 2° sobre toda clase de mercancía importada ó exportada. Estos impuestos dieron motivo á una lucha entre Carlos I y la nación.

Tonga (Archipiélago de) ó **de los Amigos**, en la Polinesia, al E. de las islas Viti, entre 17° y 22° lat. S. y 176° y 178° long. O.; 50,000 hab. Consta de 3 grandes islas volcánicas, *Tonga, Eoca y Wawau*, de las cuales la última tiene el excelente puerto de Curtis-Sund, además de estas islas hay numerosos arrecifes. *Bea*, en Tonga, es la residencia del jefe principal. Su pobl. se ha convertido al cristianismo. Cook llamó á estas islas *de los Amigos*, por la buena acogida que sus naturales le dispensaron.

Tongerloo, municipio de la prov. de Ambéres (Bélgica), á 28 kil. de Turnhout. Explotación de maderas. Célebre abadía de Premonstratenses, fundada en 1130, suprimida á fines del siglo XVIII, y restablecida en 1830; 2,000 hab.

Tongres, en flamenco *Tongeren*, en alemán *Tondera*, ciudad de Bélgica, á 20 kil. N. O. de Lieja (Limburgo); 7,000 hab. Hermosa iglesia de Nuestra Señora. Aguas minerales ferruginosas. Esta ciudad, cap. de los *Tongrios*, con el nombre de *Aduatica*, fué importante entre los Romanos en la Germania II. Los Hunos la arrasaron en 450, los Normandos en 881, los Borgoñones en 1468, los Franceses en 1673 y 1677.

Tongrios ó Tungrios, Tungri, pueblo de la Galla Bélgica, en la Germania II. Vinieron de la Germania y se establecieron en el territorio de los Eburones, exterminados por César; expatriáronse enseguida en las selvas de la Ardena, del Rin y del Escalda; su cap. era *Aduatica ó Tungri* (Hoy Tongres).

Tongusos ó Tungusos, indígenas de la Siberia. En número de 10,000 habitan entre el Yenisey y el Baikal, el Lena y la Manchuria. Son nómadas, cazadores y pescadores. Los Rusos han principiado á extender entre ellos su lengua y su religión.

Tonkin ó Dang-ngai (reino exterior), region N. del imperio de Annam, en el cual forma un reino tributario, limitado al N. por la China, al E. por el golfo de Tonkin, al S. por la Cochinchina, y al O. por el Laos; entre los 18° y 14° lat. N., y 101° y 106° long. E.; unos 5,000,000 de hab. Hasta el siglo XVIII era una prov. china. Cap. *Ketcho ó Kecho*, sobre el Sang-kai; 50,000 hab.; asiento del soberano. Ricas minas de plata, hierro y estaño; arroz, maíz, caña de azúcar, cocoteros; maderas de teck, ébano, palo de rosa; abundantes animales salvajes. Invierno brumoso, verano abrasador, frecuentes y espantosos huracanes.

Tonkin (Golfo de), formado por el mar de la China al S. O. de la isla de Hainan, entre los imperios de la China y de Annam.

Tonnay Charente, cab. de canton del distr. y á 8 kil. E. de Rochefort (Francia), sobre el Charente; 3,756 hab. Ant. principado que perteneció á los duques de Mortemart. Exportación de vinos y aguardientes para Inglaterra, importación de hullas, acero y lanas.

Tonnéis, cab. de canton del distr. y á 19 kil. S. E. de Marmande (Francia), sobre el Garona; 8,499 hab. Manufactura nacional de tabacos. Comercio de vinos, aguardientes y ciruelas. Ducado par desde 1758. Patria de Mma. Cottin.

Tonnerre, villa de Francia, cab. de distr. del depart. del Yonne, sobre el Armanzon y cerca del canal de Borgoña, á 40 kil. N. E. de Auxerre, á los 47° 21' 23" lat. N. y 1° 38' 6" long. E.; 5,536 hab. Vinos muy estimados. Comercio de piedras de talla. En otro tiempo cap. de un condado dependiente de los duques de Borgoña; los Ingleses la tomaron en 1359, y Juan Sin Miedo en 1414. Es la ant. *Tornodurum*.

Tonnerre (Monte), ant. *Mons Jovis*, en la Ba-

viera renana. Dió nombre á un deport. francés del Imperio de Napoleon I, cuya cap. era *Maguncia*.

Tonti (Lorenzo), banquero italiano que pasó á Francia hacia 1650 y bajo los auspicios de Mazarino, inventó los empréstitos en rentas viajeras, cuyas extinciones eran provechosas á los supervivientes. Dióseles el nombre de *Tontinas*.

Tooke (Guillermo), literato inglés, nacido en Islington (1744-1820), fué ministro protestante en Cronstadt, luego capellan de la Compañía rusa de Petersburgo. Entró en Inglaterra en 1792. Débense varias y estimables obras: *Rusia ó Cuadro histórico de todas las naciones que forman este imperio*, 1780, 4 tom. en 8°; *Vida de Catalina II*, 1798, 3 tom. en 8°; *Cuadro del imperio ruso durante el reinado de Catalina II*, 1799, 3 tom. en 8°; *Historia de Rusia, desde la fundación de la monarquía*, 1800, 2 tom. en 8°. Se le deben además: *Othoniel y Achah*, cuento caldeo, 1767, 2 tom. en 12°; *Variaciones literarias*, 1795-98, 4 tom. en 8°. Ha sido uno de los editores del *General geographical Dictionary*, 15 tom. en 8°; tradujo las *Obras de Luciano*.

Tooke. V. HORNE TOOKE.

Topal-Osman, es decir, *Osman el Cojo*, tuvo el encargo de una importante misión en Egipto, 1699, cuando todavía era muy joven. Atacado por un corsario cristiano, cayó herido (de aquí su sobrenombre), fué apresado y conducido á Malta. Rescatado por un negociante de Marsella, llamado Arnaud, volvió á Egipto. El sultán Mahmud le proporcionó varias ocasiones en que distinguirse, especialmente en la guerra de Morea contra los Venecianos, 1715. Llegó á ser gran visir en 1731, mostró relevantes cualidades de soldado y de administrador, obtuvo de la Persia (tratado de Kazlin) la Georgia, y principió á disciplinar á los Turcos á la europea, auxiliado por el Francés Bonneval. Descongraciado por las intrigas de la sultana favorita, mandó no obstante el ejército contra Tamasp Kuli Kan, le derrotó varias veces cerca de Bagdad, y se negó á firmar las paces. Al cabo reducido á fuerzas insuficientes para sostener sus ventajas, fué batido y muerto en Akderbend, 1733.

Topayos. V. TAPAPOS.

Topffer (Rodulfo), literato suizo, nacido en Ginebra (1799-1846), hijo de un pintor distinguido, debía seguir la carrera palerna, cuando una enfermedad de los ojos le obligó á renunciar á ella. En 1819 pasó á París y se consagró á la enseñanza. Fundó en Ginebra una casa de educación y sirvió la cátedra de retórica en la Academia de bellas letras. Descansaba de sus tareas escribiendo y trazando ligeramente grotescas caricaturas (*Vieux Bois, Jabot, Alberto Festus, Pencil, Crepin, Criptógamo*). Durante las vacaciones recorría alegremente los Alpes, la Saboya y el Delphinado en compañía de sus discípulos, paseos que nos han dado las dos series de los *Viajes en zig-zag*, 1843-53, en 8° mayor. Como escritor se distingue por su jovial y grata bondad; vela su arteificio con la sencillez; su estilo revela un carácter gallico, que tiene bastante afinidad con los de Bernardino de Saint-Pierre y Javier de Maistre. Entre sus obras son de notar: *Reflexiones y exiguos propósitos de un pintor ginebrino*, 1839, 2 tom. en 8°; *La Biblioteca de mi tío*, 1832; *el Presbiterio*, 1833; *Cuentos Ginebrinos*, 1846, en 18°; *Rosa y Gertrudis*, 1846 en 18°; *Ensayo de fisiognomía*, 1845, en 16°.

Tofet ó Tophet, sitio de la Palestina en el valle de Hennon, donde los Hebreos erigieron un altar á Moloch.

Topinambaras, brazo que se desprende del Madeira (prov. de Matto Grosso, Brasil), y va á juntarse con el Amazonas, abrazando de este modo entre tres distintos corrientes una isla de 200 kil. de longitud y 30 de latitud. En ella habitan los restos de la tribu de los *Topinambus ó Topinambas*.

Topino-Lebrun (Francisco Juan Bautista), pintor, nacido en Marsella (1769-1804), discípulo y amigo de David, cuya exaltación revolucionaria impulsaba. Jurado en el Tribunal revolucionario, votó la muerte de los Girondinos y de Danton, pero también en ocasiones varias hizo absolver á los acusados. Robespierre mandó prenderle y debió su salvación al 9 de termidor. Defendió la Convención el 13 de vendimiario y estuvo complicado en la conjuración de Babeuf; expuso, en el Salon de 1797, la *Muerte de Cayo Graco*, cuadro que fué coronado, y se declaró contra el golpe de Estado del 18 de brumario. Figuró entre los cons-

piradores Cerachi y Arena, y condenado á muerte, no obstante su inocencia y la brillante defensa de Chauveau Lagarde, pagó con la vida su entusiasmo político.

Topolias (Lago). V. COPAÍS.

Tor (El), caserío de Arabia, sobre el golfo de Suez, al pié del Djebel Tor ó Sinai; casi abandonado.

Toral de la Vega ó de los Guzmanes, villa de España en la prov. y á 33 kil. S. de Leon, sobre el Esla. Manufacturas de lienzo; 2,200 hab.

Torbay, bahía de Inglaterra, en la Mancha, sobre la costa del Devonshire, Guillermo de Nassau desembarcó en este punto el año 1688.

Torbiseon, villa de España, en la prov. y á 65 kil. S. E. de Granada, sobre un riachuelo de su mismo nombre; 2,300 hab.

Torcello, ciudad del Véneto (Italia), á 12 kil. N. E. de Venecia, en una isla de las lagunas. En otro tiempo se ostentó floreciente; hoy cuenta solo 9,000 hab., en invierno.

Torey (Juan Bautista Colbert, marqués de), hijo de Colbert de Croissy, sobrino del ilustre ministro Colbert (1665-1746), hizo numerosos viajes á los diferentes países de Europa, se casó con la hija de Arnauld de Pomponne y fué secretario de Estado para los negocios extranjeros, de 1696 á 1715. Desplegó habilidad, honradez y afecto á la causa popular, sobre todo en los graves asuntos que prepararon la aceptación del testamento de Carlos II por Luis XIV; después en la guerra de la sucesión de España, cuando el rey de Francia le envió inútilmente á concertar la paz á La Haya; por último, cuando los tratados de Utrecht y de Rastadt, que terminaron dicha guerra. Ha dejado *Memorias* importantísimas de Luis XIV; fueron publicadas en 1756, y se encuentran en las Colecciones de *Memorias sobre la historia de Francia*.

Tordenskiold (Pedro), almirante dinamarqués, nacido en Dronheim de Noruega (1691-1720), de una familia de origen holandés, llamada *Wessel*, desde su infancia mostró una gran turbulencia en su carácter. Fugóse en un buque de la marina real, 1704, pasó algunos meses en la escuela de navegación de Copenhague, luego se distinguió en la guerra de 1709 contra la Suecia, tanto por su arrojo como por su impasibilidad. Obtuvo el mando de una fragata en 1712, y el nombramiento de capitán en 1714, cubriéndose de gloria en la campaña del año siguiente. Federico IV le elevó á la nobleza y cambió su nombre en el de Tordenskiold (*rayo-escudo*). Llegó á vicealmirante en 1718, tomó por asalto la ciudad de Marstrand, 1719, y sucumbió en Hanóver, en duelo singular con el coronel sueco Stahl.

Tordera, villa de España, en la prov. y al S. de Gerona, sobre el río del mismo nombre, en el campo llamado de Marina. Encajes; 2,000 hab.

Tordesillas, villa de España, en la prov. y á 38 kil. S. O. de Valladolid (Castilla la Vieja), sobre el Duero; 4,700 hab. Convenio de 1495, entre España y Portugal, por la mediación del papa; fijó una línea de demarcación á 370 leguas al O. de las Azores. Al Occidente de esta línea, toda tierra que fuera descubierta pertenecería á los Españoles, así como las que se descubrieran al Oriente serían de los Portugueses. Andando el tiempo, unos y otros, marchando en la dirección indicada, vinieron á encontrarse en la Océania; allí una nueva línea, al E. de las Molucas, dividió sus dominios.

Tordesillas. V. HERRERA.

Torelli (Lelio), jurisconsulto italiano, nacido en Fano (1489-1576), fué podestá de Fosombrone, concurreció á la expulsión de Scanderberg. Comeno de su ciudad natal, que el papa le había dado; gobernó con prudencia en Benevento, y desempeñó importantes cargos en Florencia. Se le debe la magnífica edición de las *Pandectas*, conforme al manuscrito de Amalfi, 1553, 3 tom. en fol.

Torelli (Santiago), arquitecto, de la familia del precedente, y como él de Fano (1608-1678), célebre en Venecia por las máquinas que inventó para mover las decoraciones del teatro. Pasó á París, y decoró la ópera de *Andrómeda*, letra de Corneille, 1650. A su regreso á Italia, construyó el teatro de Fano.

Torelli (Luis), historiador italiano, nacido en Bolognia (1609-1683), monje agustino, catédrico y predicador; se le debe, entre otras, la voluminosa historia de: *Secoli Agostiniani, ovvero Historia generale dell'ordine eremitano di Sant'Agostino*, 8 tom. en fol.

Torelli (Luis), historiador italiano, nacido en Bolognia (1609-1683), monje agustino, catédrico y predicador; se le debe, entre otras, la voluminosa historia de: *Secoli Agostiniani, ovvero Historia generale dell'ordine eremitano di Sant'Agostino*, 8 tom. en fol.